

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, MIERCOLES 5 DE OCTUBRE DE 1898.

Nº 135

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL
Licdo. D. Salvador Jirón

ASUNTO LOCAL

Un mes va á ser que con motivo de la suspensión de una maestra y retiro de otro en la Escuela de Varones, se ha ocupado la prensa del hecho, con alguna insistencia y hasta con acritud contra el Director que ahora ejerce también en recargo la Inspección.

Cuando se busca la justicia y se hace uso de armas decentes, en cualquiera discusión, es hasta interesante á la buena marcha de los pueblos, el que se promuevan y sostengan.

En el caso aludido, desde un principio dió este periódico una ligera idea del cómo se había procedido y el por qué consideraba un trastorno á la enseñanza lo q' se había hecho.

Recordamos que se dijo también que el procedimiento había sido ligero y falto de forma.

Supimos que la Junta de Educación así lo calificó y que dió cuenta á la Inspección General, y que el Ministro aprobó la conducta del Director-Inspector y hasta cierto punto improbaba la de la Junta.

Interesados los ofendidos en poner en claro los hechos que se les atribuían, hicieron sus ocurso al Ministerio de Instrucción, cuyo fun-

cionario los ha oído, y se espera la resolución que ha de poner las cosas en su lugar.

Hacemos omisión de los incidentes que de la misma cuestión se han originado porque no vienen al caso principal que es lo que nos ocupa.

Se nos asegura que los maestros perjudicados han podido probar su inocencia, y si así fuere, tendríamos que aplaudir por una parte el que recuperen su reputación y que deplorar por otro que el encargado que los suspendió no hubiera obrado con justicia.

El resumen de todo será siempre perjudicial á la enseñanza, no sólo por lo que directamente le afecta en la época actual que los exámenes se aproximan, sino también por la inseguridad ó falta de confianza que se sienta con proceder así.

El fundamento que tuvo para proceder el Director-Inspector según él lo aseguró, era el dicho de alumnos que muchos por su corta edad, no merecían entero crédito; así es que aunque se quisiera y se debiera en casos semejantes, gastar todo el celo posible, no era para hacerlo, con tan efímera prueba.

No quiciéramos pensar que en eso haya habido como se dice, prevención, ó mala disposición de parte del Director-Inspector para con los maestros, porque esto sería la última nota que en su perjuicio podría alegarse, pues que á merced de caprichos nada puede andar bien.

Tampoco queremos creer como se ha dicho, que las declaraciones aludidas fuesen dadas por los niños con amenazas; porque esto sería

doblemente criticable pues además de infundir la malicia que no tienen, se les hacía falsear la verdad, y ambas cosas acarrearían inmoralidad.

Quedamos pues en que haciendo justicia á todos, ó mejor dicho, no queriendo herir susceptibilidad alguna y si pensar que no ha habido maledicencia, el hecho fué exhabrueto é inmeditado, trayendo como ha traído el cortejo de consecuencias penosas que ya se conocen.

Y sería mucho, conseguir que hasta allí lleguen, sin causar mayor daño á las escuelas con la resolución que se espera que no debe ser paleativa sino cortando el mal por el lado que se encuentre, y entonces tendremos innovaciones que aunque no se quieran, influirán en el curso actual que lleva la enseñanza.

Pocos son los días que faltan para los exámenes, y cada profesor debe tener empeño en hacer conocer sus trabajos en el aprovechamiento de sus alumnos, ó si no lo hay, librarse del cargo que le pudiera venir por falta de aptitud ó por falta de dedicación.

Y cuál será el maestro que en las clases innovadas, pretenda llevar á buen término sus trabajos, ni quien el que quiera traer sobre sí la responsabilidad que no le alcanza?

Efectivamente que la cuestión presente ha causado un verdadero trastorno que ojalá la suerte quiera tenga una solución favorable, que facilite un buen fin de año y ponga en mejores auspicios el que viene.

VERDADERO TRIUNFO

De una correspondencia de New York publicada en *La República* nos hemos impuesto de la entusiasta recepción y de la admiración general con que el Almirante Cervera ha sido visto en aquel lugar.

Honra es para la Nación americana y para el intrépido marino.

Después de una cruenta lucha, en que el patriotismo puso á prueba el valor y energía de Cervera en la defensa de su patria, y cuando tomado por sus contrarios hasta en el último momento de ver desaparecer el buque en que peleaba, ha venido á reconocerse su verdadero mérito, que nunca lo es más, que cuando lo reconocen sus enemigos.

Verdad es que hoy la civilización pone dique á los desbordes y avances de la guerra, pero en los momentos de calor y los momentos terribles de la destrucción, todo se olvida, y es sólo la superioridad la que domina y es arbitraria de su voluntad y de sus fuerzas.

Por eso es que hoy la conducta de los Estados Unidos para con el prisionero Cervera, realza, con un acto culminante que le honra.

Y cuál no será la satisfacción del viejo marino q' cuando creía muertas sus glorias, las ve más radiantes y arrobadoras.

Cuál no es para España que en medio de su derrota se le hace justicia á sus defensores.

Esto es lo que nosotros concebimos verdadero triunfo, y un triunfo á que los mismos enemigos contribuyen dándole mayor importancia.

No queda duda pues que España perdiendo ha triunfado.

Falta ahora que esa Nación completamente con ventaja los honores que se merece el hijo que ha sabido defenderla.

El Almirante volverá ó habrá vuelto ya á su patria, y allí será donde recibirá el premio de su valor y de su lealtad.

No son para nosotros tan signi-

ficativas esas demostraciones por la novedad de que se ven revestidas, sino cuanto por la enseñanza que encierran y el ejemplo que nos dejan.

No hay duda que el mundo avanza y que en él irradia la luz de la civilización.

Y los que con nosotros son imparciales y rectos en el juicio que nos merecen los actos heroicos y civilizados, en cualquiera parte del globo, siempre que la humanidad sea la que recoge el fruto, vemos allí uno de los que deben admirarse y glorificarse.

Para mejor idea de nuestros lectores que no conozcan la correspondencia á que nos referimos, insertamos á continuación la parte conducente de ella.

“El Almirante Cervera, gozando ya de libertad completa y en vísperas de su regreso á España, vino á New York, en donde permaneció unos días consagrado á terminar los arreglos indispensable para la conducción de los demás prisioneros á la Península:

New York no había tenido ocasión todavía de ver al Almirante. Los diarios dieron noticia de su llegada á la gran metrópoli, y no bien hubo entrado el viejo militar, cuando se vió asediado por el tumulto de curiosos y admiradores que se disputaban el honor de saludarlo y manifestarle su gratitud por la conducta que usó con los prisioneros del *Merrimac*,

Como es de suponerse, el Almirante tenía que hacer multitud de diligencias en la parte baja de la ciudad, esto es, en el barrio netamente comercial, y, por lo mismo, el más concurrido durante el día. A las puertas de cualquiera de las oficinas á donde se dirigía, agolpábase un tumulto inmenso que lo aclamaba con entusiasmo; y como ha sucedido en otras ciudades visitadas por él, la policía tuvo que intervenir en varias ocasiones para hacer despejar la calle y permitir el movimiento del carruaje en que recorría la ciudad.

La popularidad del Almirante Cervera en los Estados Unidos ha llegado á tal punto, que la policía se ha visto en la necesidad de intervenir para asegurar la tranquilidad del viejo soldado, continuamente asediado por sus admiradores.

Los delegados de la Asociación Nacional Farmacéutica, que acaba de clausurar su reunión anual en Baltimore, se dirigieron á Annapolis, cárcel del Almirante español, en vía de recreo. Uno de los delegados encontró al Almirante y á su hijo en uno de los almacenes de la ciudad. Al reconocerlo, se presentó él mismo, y después de algunos minutos de conversación, rogó al Almirante que le diese su autógrafo, lo que éste hizo con su característica amabilidad.

Entusiasmado con su buena suerte, el delegado salió del almacén y refirió lo ocurrido a uno de sus compañeros que encontró en la calle. La noticia circuló entonces con la velocidad de un tren expreso, y un instante después el almacén fué invadido por una multitud de delegados que se encaramaban sobre los mostradores y presentaban sus respectivas tarjetas al Almirante, solicitando que pusiera en ellas su firma. Pudo aquél complacer á unos cuantos de los asaltantes; pero al cabo, medio ahogado, tuvo que buscar refugio en la casa del propietario del establecimiento.

La multitud lo siguió á su escondite, y si no se hubiese tenido la precaución de cerrar las puertas y ventanas, es seguro que la casa también habría sido tomada por asalto. A este lugar de refugio vino á buscarlo un carruaje: la policía hizo despejar la calle, y al fin pudo dirigirse á la escuela naval, á donde llegó no repuesto aún de la fatiga que le ocasionaron sus admiradores los delegados de la Asociación Farmacéutica Americana.

Al cabo de los tres días, partió para Boston, de donde irá á Portsmouth para tomar el buque que lo conduzca á España.

El Almirante no ha podido menos, y con razón, que manifestar en todos los tonos su profunda gratitud por la cordialidad con que ha sido tratado en los Estados Unidos. Esa cordialidad habla muy alto en favor del país."

CORRESPONDENCIA

Nicoya, Sbre. 17 de 1898
Señor Editor de
EL PACIFICO.
Puntarenas.

Ha pasado en Centro América como recuerdo de feliz tradición, el LXXVII aniversario de nuestra gloriosa independencia. Hinchidos nuestros pechos de placer por tan fausto acontecimiento, debemos tributar todos los centroamericanos debido homenaje á aquellos próceres que infatigables lucharon por abrirnos los horizontes de gloria de que hoy gozamos.

A ellos pues, les somos deudores por el libre aliento que respiramos porque rompieron en mil y mil pedazos, las pesadas cadenas que nuestros antepasados arrastraban humildes como esclavos. Esa pléyade de esclarecidos ciudadanos, supieron morir, antes que ser viles instrumentos de la iniquidad. El verdadero principio de donde procede el bien común y la seguridad de los pueblos, es el amor palpitante del patriotismo, es la fuerza de la voluntad que cada ciudadano tiene por coadyuvar al bienestar de la Patria., es por esto que los pueblos llenos de entusiasmo, tributan cumplido homenaje en este día, á los mártires de nuestra sacrosanta independencia.

Recepción oficial.—A las 12 en punto se reunieron los vecinos más notables del centro de esta Villa en el Salón del Cabildo, y con sentidas frases, cada cual demostró los bienes que nos legaron nuestros antepasados, como feliz remembranza de tan fausto día.

Mesa franca.—Esta estuvo escasa, sin embargo de haber obsequia-

do el Municipio de este Cantón \$ 65 00 sin contar lo que se recogió del comercio. Esta es una teoría que casi siempre sucede desde que se introduce cierto tipo *alquimista* en todo lo relativo á comisiones lugar tienen por objeto recaudar fondos para funciones cívicas ú otros objetos semejantes.

Escuela de Varones.—No me parece acertado lo dispuesto por el Director de esta Escuela, de mandar á los niños á limpiar la calle y solar del recinto de la misma Escuela, mucho menos á reparaciones de aceras. Como hay fondos escolares para estas y otras necesidades, nos parece incompatible este trabajo.

Recreo.—Las horas destinadas á éste, solamente son aplicables á lo que establece el Capítulo IV, artículo 19 Ley general de Educación Común y no á otras faenas en donde el niño es perjudicado. Bien sabemos que nuestras observaciones no forman eco en el ánimo de las autoridades superiores; pero nos conformamos que el público sepa lo que pasa en este desgraciado pueblo. Soy del señor Editor atento seguro servidor,

El Corresponsal.

GACETILLAS

El viernes recibió la Junta de Caridad con la concurrencia del señor Gobernador y otras personas más, el segundo pabellón construído para hospital. Se encontró conforme á las bases del contrato y en mejores condiciones que el primero. Ahora se preparan los muebles para ponerlos al servicio.

Se trata ya de hacer una fachada de buen gusto que una los dos pabellones y que contengan otros departamentos.

La explosión que hubo en la mina de *La Unión*, felizmente sólo causó la muerte de uno que fué el barretero Lorenzo Barquero y tres lesionados que se salvarán.

GRATITUD

Las demostraciones de condolencia que de todas partes del país hemos recibido de amigos que comparten el dolor que nos amaga con la muerte de un miembro de la familia **Francisco Lizano Casares**, nos obligan con la sinceridad más grande del corazón á darles nuestras expresivas gracias y eterna gratitud.

Josefa Casares y familia.

Puntarenas, 5 de octubre de 1898

Puente de La Barranca.—Nos aseguran que el piso de dicho puente está en tal mal estado que es hasta peligroso transitar por él. Llamamos la atención de quien corresponda para que se ocupen de su reparación.

Ayer celebró la Iglesia á San Francisco de Asís. Nuestros amigos de ese nombre, reciban el saludo que les damos.

AVISOS NUEVOS

Gaucha vendo hasta veinte mil arbolitos de caucho en almá-cigo, que tiene seis meses de nacido, en magnífico estado y muy frondoso.

El empresario agricultor que lo necesite, puede entenderse con el que suscribe.

Manuel Ruissi.

Puntarenas, Octubre 5 de 98

EN EL ALMACEN

— DE —

Andrés Sandoval

ACABA DE RECIBIRSE:

Planchas para sastres de distintos tamaños.

Candados de varias clases.

Chumaceras para embarcaciones.

Azadones grandes y pequeños.

Cuchillos distintas clases.

Azafates ó Bandejas de 12 y 14

Vasos de cristal, finos.

Papel de oficio y cartas, grande y pequeño.

Sobres para cartas, tamaños surtidos y

Frazadas de lana.

Puntarenas, Sbre. 30 de 189.

Aviso

A la tienda de **MIGUEL H. CESPEDES** acaban de llegar directamente de Europa, **Lindas CORONAS FUNEBRES**

de distintas formas,
Hay ANCLAS CRUCES, etc. etc.

««««» **TODO SE VENDE A MODICOS PRECIOS** ««««»

Puntarenas, 21 de Setiembre de 1898.

Gran TALLER DE SASTRERIA

MARIANO JIMENEZ & Co.

Una larga práctica adquirida en las principales sastrerías de Centro y Sur América me ponen en la ventajosa condición de poder ofrecer á la sociedad elegante un establecimiento de Sastrería que con el nombre de **SASTRERIA MODELO** he fundado en este puerto, en el mismo local que ocupaba don Ricardo Castaña, en la cual encontrarán las últimas novedades de la moda, para caballeros y niños.

Esmero, prontitud y precios módicos.

Trajes sobre medida en 24 horas.

GRAN SURTIDO DE TELAS PROPIAS PARA LA ESTACION
Puntarenas, Julio 6 de 1898.

Andrés Sandoval

COMERCIANTE IMPORTADOR,

EXPENDEDOR DE MERCADERIAS EN GENERAL Y AL POR MAYOR

Tiene el honor de participar al público y en particular al Comercio de Guanacaste, que habiendo negociado todas las existencias del acreditado almacén de los señores **Alberto Fari & C.o.**, se halla en la disposición de efectuar toda clase de transacciones comerciales, garantizando á sus favorecedores prontitud y especial esmero en los negocios que se le confien.

Hace concesiones favorables á sus clientes y descuentos ventajosos por las ventas al contado.

Puntarenas, setiembre 23 de 1898.

EGÉRICO FAERRON S.
AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

"EL REGREO"

En este establecimiento de lujo que se encuentra situado en la calle de **LA FORTUNA**, encontrarán los amantes de la Música, **BAILE** BILLAR** CENAS** — **JUEGOS DECENTES** — y otras cosas correspondientes al ramo y un servicio esmerado.

Desde el primero del entrante mes admitirá su propietario don

Manuel Alvarez

pensionistas á precios convencionales, pues para esto cuenta con un magnífico cocinero que satisficará el gusto más exquisito.

No es de más volver advertir que los días jueves y domingos se servirán **HELADOS** y al mismo tiempo ofrece su propietario un Salón exclusivo para que las Señoras, Señoritas y Caballeros lo honren con su asistencia.

Helados Helados

JUEVES Y DOMINGOS EN EL

Casino de Puntarenas.